

MONOGRÁFICO
MEDIO AMBIENTE Y SOCIEDAD

Coordinadoras: Dara Medina Chirino (Comité editorial de Encrucijadas) y Beatriz Felipe Pérez (Centro de Estudios de Derecho Ambiental de Tarragona – CEDAT, Universitat Rovira i Virgili)



ILUSTRACIÓN: Vidal.

Dice Ernest García en su libro *Medio Ambiente y Sociedad. La civilización industrial y los límites del planeta*: “El conjunto de problemas que suelen agruparse bajo la expresión crisis ecológica es ya una de las *encrucijadas* abiertas ante la humanidad contemporánea”.

Desde la revista hemos querido incluir esta encrucijada, fruto y síntoma del mundo moderno, en el ámbito de las Ciencias Sociales con el propósito de ampliar los enfoques tradicionales que se han venido desarrollando en torno a este objeto y que han tendido a separar las Ciencias Sociales de las Ciencias Ambientales.

Hemos convenido la necesidad de abordar la cuestión medioambiental desde una perspectiva multidisciplinar e integradora, así como dotarle de una metodología que permita atender todas sus dimensiones y que sirva además para destacar el papel que han de tener las Ciencias Sociales en esta materia: qué espacio deben ocupar y hacia dónde han de dirigir la mirada.

Y es que las Ciencias Sociales no pueden desatender la Naturaleza en tanto que ésta condiciona el devenir de la sociedad de la misma manera que la sociedad interviene en ella, desde la propia concepción que tiene de la misma, hasta la forma en que la utiliza y se relaciona con ella.

Ha sido precisamente la falta de comprensión de ambas realidades de manera conjunta lo que ha dado lugar a una crisis ecológica que además entraña una crisis de civilización, puesto que la sociedad humana no ha sido capaz de reflexionar de manera adecuada sobre las repercusiones que supone atender por separado la Naturaleza del resto de esferas de la vida. Una sociedad que ha vivido sin plantearse las complicaciones que iban a crear el rápido crecimiento de la población, el agotamiento de los combustibles fósiles, los peligros de la polución nuclear, las recesiones del capitalismo... Implicaciones ya no sólo en la dimensión material, sino también en las transformaciones de carácter cultural que puede suponer el cambio social que acarrear esos conflictos.

De otro lado, entendemos que aplicar una nueva racionalidad social que tome en consideración el ambientalismo supone una perspectiva crítica de un modelo que ha ignorado los límites que tiene un crecimiento económico basado en el sobreconsumo y en la maximización de las ganancias bajo el supuesto de unos recursos naturales inagotables. Significa poner en cuestión el paradigma productivista que confiaba en ese crecimiento ilimitado en los términos que han preconizado especialmente la cultura occidental y las grandes ideologías del siglo XX.

Además de estas razones, la pertinencia de este monográfico viene dada por la reciente celebración en noviembre de 2015 en París de la Conferencia Internacional sobre Cambio Climático (COP21), en la que se perseguía un acuerdo vinculante y universal para reducir las emisiones de gases invernadero que contribuyen al calentamiento global, lo que ha situado la cuestión medioambiental en la agenda política y en el debate público.

Uno de los objetivos de este volumen ha sido rescatar los orígenes del ecologismo recordando las figuras y aportaciones de autores como Barry Commoner o Manuel Sacristán, que pusieron en cuestión la supuesta incompatibilidad entre la apuesta por el crecimiento y el desarrollo económico y las preocupaciones medioambientales y energéticas. Jorge Riechmann, por su parte, analiza la vida y obra de estas dos figuras en cuanto a sus aportaciones teóricas al análisis de la crisis ecológica, así como a la influencia que tienen en los movimientos medioambientales contemporáneos.

Para entender el lugar que ocupa el ecologismo y la crisis ecológica hoy, tanto desde una perspectiva activista como desde la esfera institucional, el monográfico cuenta con el análisis y la experiencia de tres caras visibles del ecologismo en España y Europa.

Por un lado, conversamos con Yayo Herrero sobre la relevancia de la lucha medioambiental en términos de justicia social en un contexto de crisis e inestabilidad como el actual, a la vez que nos muestra los errores en los que ha caído la especie humana a la hora de interpretar el mundo en el que vive y al obviar las relaciones de interdependencia y ecoddependencia.

Pedro Chávez y Florent Marcellesi, por su parte, nos hablan de la necesidad de colocar la ecología en el centro de las políticas europeas y de las contradicciones entre lo que anuncian ser y lo que realmente suponen las políticas y los tratados que se defienden desde el Parlamento Europeo para la causa ecológica. Si bien reconocen las oportunidades que comportan el establecimiento de una Política Agraria Común, o de una Unión Energética tal y como establece la nueva Comisión Juncker, a lo largo de la conversación ponen en alza los límites de unas políticas que se siguen definiendo en términos de productividad sin que suponga la reformulación del modelo existente que de paso a la necesaria transición ecológica.

Profundizando en la relación entre Naturaleza y Sociedad, Beatriz Felipe, especialista en derecho ambiental y una de las coordinadoras de este monográfico, reflexiona sobre los efectos del cambio climático y la degradación ambiental en los movimientos migratorios de las personas en la época actual en el marco de unas sociedades interdependientes cuyas acciones tienen un impacto desigual entre las poblaciones. Beatriz hace un recorrido por los estudios que han dirigido la mirada a las migraciones ambientales y enfatiza la necesidad de reconocer este fenómeno, en tanto problema global, en los principales tratados migratorios internacionales.

Los artículos que incluye este volumen de *Encrucijadas*, así como las notas de investigación, son básicamente estudios de caso con una temática variada (agua, género, energía, empleo...). Se puede leer sobre el conflicto por los recursos naturales, como en el texto de Miguel Alhambra sobre las disputas por el agua en la zona del Alto Guadiana. También sobre el acceso al agua, el artículo de Quintana estudia la cuestión de género y poder a través de la experiencia de Dosquebradas en Colombia, y en la misma línea discurre la nota de investigación de Ángela Gutiérrez sobre la crisis por los recursos en Sudán.

La manera de interpretar y generar discursos a través de los casos de la Vega de Granada, en tanto ejemplo de conflicto local-global, nos la presentan Adolfo Torres, Juan Bejarano y Alberto Maratán. Se presentan dos casos de conflicto de América Latina: el de la Playa Renaciente en Colombia, en relación al riesgo, que expone Jorge Enrique Figueroa, o la importancia de transmitir los conocimientos tradicionales vinculados a género y salud para hacer frente al cambio climático en la Amazonía urbana, de Juan Joel Lozano.

Raquel Llorente, Julián Moral y Alfredo Cabezas escriben sobre el denominado empleo "verde", analizando sus características y evolución en España en un contexto en el que puede suponer una de las posibles soluciones para la creación de empleo.

Las notas de Itzel Ramos y Elvira Santiago, ponen de manifiesto las controversias que surgen en la población y el territorio en torno a dos prácticas que tienen que ver con el uso y gestión de energías contaminantes, como son el *fracking* y el establecimiento

de puertos de refugio para barcos con cargas peligrosas en caso de accidente, a través de los casos de los pueblos indígenas de México y del caso del Prestige en Galicia, respectivamente.

Por su parte, Diego Cuenca nos introduce el concepto de decrecimiento a través de su reseña del libro *Decrecimiento. Vocabulario para una nueva era*, en el que los editores Giacomo D'Alisa, Federico Demarías y Giorgoskallis recogen toda una serie de aportaciones de diferentes autores que han tratado de ofrecer un análisis crítico del actual sistema a la vez que proponen alternativas bajo el eslogan del Decrecimiento, que no es más que la constatación de una imposición de la Naturaleza que nos obliga desde ya a vivir con menos energía.

Con este volumen, más allá de proponer un espacio en el que generar material que contribuya al debate sobre esta materia, se ha querido resaltar la importancia de incluir el ecologismo entre las áreas de estudio de las Ciencias Sociales, pues supone entender la sociedad en el contexto del que emerge y con el que se ha de relacionar en el marco de unos límites que la humanidad no puede obviar si quiere asegurar que sus necesidades futuras como especie estén cubiertas.